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V ЗАБАЙКАЛЬСКИЙ 
меЖДУнАроДнЫЙ 
КИноФеСТИВАЛЬ
21 мая в Чите состоялось торжественное открытие юбилейного V Забайкальского Международного 
кинофестиваля. Утром в аэропорту гостей фестиваля забайкальцы встречали хлебом-солью и удалыми 
казачьими песнями. В полдень в Кафедральном соборе Казанской Иконы Божьей Матери по традиции 
состоялся молебен на начало благого дела, служащего развитию культуры в нашем крае.

Андрей КОдИн
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Первым официальным мероприя-
тием юбилейного V Забайкальского 
Международного кинофестиваля стала 
пресс-конференция в Администрации 
Губернатора Забайкальского края, в 
которой приняли участие организато-
ры, почетные гости кинофестиваля и 
представители средств массовой ин-
формации.

Церемония открытия V Забайкаль-
ского Международного кинофестива-
ля началась у здания Забайкальской 
краевой филармонии с шествия по-
четных гостей кинофестиваля по ба-
гуловой дорожке, уже ставшей одним 
из главных символов нашего кинофо-
рума.

Гостей встречал заместитель пред-
седателя Правительства Забайкальско-
го края Геннадий Петрович Чупин.

Первым по багуловой дорожке под 
овации зрителей прошел наш земляк, 
уроженец села Цугол Забайкальского 
края, народный артист РСФСР, осно-
ватель и бессменный президент За-
байкальского Международного кино-
фестиваля, профессор Всероссийского 
государственного института кинемато-
графии Александр Яковлевич Михай-
лов с супругой Оксаной Михайловой.

Честь пройти по багуловой дорож-
ке вторым была предоставлена одному 
из главных вдохновителей кинофору-
ма, председателю оргкомитета V За-
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байкальского Международного кино-
фестиваля, председателю правления 
некоммерческого партнерства «Забай-
кальское землячество», уроженцу села 
Улеты Забайкальского края Виктору 
Михайловичу Шкулеву.

По багуловой дорожке также прош-
ли: заслуженный артист России, актер 
театра и кино Константин Лавронен-
ко; заслуженная артистка России Оль-
га Прокофьева; наш земляк, уроженец 
Забайкальского края, популярный ак-
тер театра и кино Дмитрий Павленко.

Еще один гость фестиваля – Люд-
мила Мальцева – актриса, культу-
ролог, заслуженная артистка России. 
Вместе с ней по багуловой дорожке 
прошел народный артист России Юрий 
Назаров – актер, сыгравший роли бо-
лее чем в 250 фильмах, в том числе в 
любимых картинах многих поколений, 
таких, как «Освобождение», «Горячий 
снег», «Даурия», «Маленькая Вера», 
«Сталинград».

Тепло забайкальцы приветствова-
ли члена жюри кинофестиваля, из-
вестного казахстанского киноведа и 
кинокритика, автора ряда книг о ки-
нематографе Казахстана и Централь-
ной Азии Гульнару Абикееву. Гульнара 
Абикеева – доктор искусствоведения, 
главный редактор журнала «Азия-ки-
но», профессор университета «Туран» 
в Алма-Ате, где ведет курс истории и 
теории кино. Ее книги выходят в за-
рубежных издательствах, в том числе 
в России, Великобритании и Южной 
Корее. 

Настоящим сюрпризом для наших 
земляков стало появление на багуло-
вой дорожке выдающейся советской 
актрисы, полюбившейся миллионам 
отечественных кинозрителей после 
выхода на экраны в 1962 году знамени-
той киноленты Эльдара Рязанова «Гу-
сарская баллада», народной артистки 
РСФСР Ларисы Голубкиной. 

После «Гусарской баллады», в кото-
рой Голубкина снялась будучи студент-
кой отделения музыкальной комедии 
ГИТИСа, актриса снималась в таких 
ярких и запоминающихся кинофиль-
мах, как «Дайте жалобную книгу!», 
«Как вас теперь назвать?», «День сча-
стья», «Сказка о царе Салтане, «Осво-
бождение», «Трое в лодке, не считая 
собаки», «Простодушный» и многих 

других. Лариса Голубкина работает на 
радио и телевидении, гастролирует по 
стране с концертами. Она известная 
певица, в ее репертуаре старинные 
романсы и песни из кинофильмов. Се-
годня любимая актриса – член жюри 
V Забайкальского Международного ки-
нофестиваля.

Уже во второй раз становится по-
четным гостем Забайкальского Между-
народного кинофестиваля актер кино 
и театра, режиссер, сценарист, продю-
сер, народный артист России, призер 
национальных и международных ки-
нофестивалей Андрей Соколов. Актер 
известен кинозрителям по кинолентам 
«Маленькая Вера», «Искусство жить в 
Одессе», «Царь Иван Грозный», «Пред-
сказание», «Бездна. Круг седьмой», 
«Тайна королевы Анны, или Мушке-
теры тридцать лет спустя», «Письма в 
прошлую жизнь», телесериалу «Адво-
кат» и многим другим работам. В 2009 
году Андрей Соколов дебютировал как 
режиссер фильма «Артефакт». Артист 
является членом жюри кинофестиваля.

Следующей на багуловой фести-
вальной дорожке появилась председа-
тель жюри V Забайкальского Между-
народного кинофестиваля, режиссер 
игрового и документального кино, сце-
нарист и продюсер, автор идеи люби-
мейшего миллионами детского юмо-
ристического киножурнала «Ералаш» 
Алла Сурикова. Народная артистка 
России, лауреат премии Правительства 
Российской Федерации, лауреат пре-
мии Москвы, призер национальных и 
международных кинофестивалей, Алла 
Сурикова является режиссером из-
вестнейших кинолент, среди которых 
«Предположим, ты капитан….», «Суета 
сует», «Будьте моим мужем», «Ищите 
женщину», «Искренне ваш…», «Че-
ловек с бульвара Капуцинов», «Две 
стрелы. Детектив каменного века», 
«Казус импровизус», «Чокнутые», 
«Московские каникулы», «Дети поне-
дельника», «Хочу в тюрьму», «О люб-
ви в любую погоду», «Вы не оставите 
меня…», «Полный вперед» и многие  
другие.

По багуловой фестивальной до-
рожке прошествовали также члены 
жюри конкурса «Новый взгляд»: пред-
седатель жюри, актриса театра и кино, 
певица и телеведущая Настасья Сам-
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бурская; молодой забайкальский ре-
жиссер и сценарист Баяр Барадиев; 
ведущая, сценарист и актриса Инна 
Блохина; московская актриса Анаста-
сия Михайлова и самая юная участни-
ца Забайкальского Международного 
кинофестиваля Алина Михайлова. 

Актриса, несмотря на свою мо-
лодость, уже успела сыграть роли в 
фильмах «Энигма», «Третий глаз», 
«Братья и сестры», «Гвоздь» и других. 
Алина Михайлова уже второй раз под-
ряд принимает участие в работе жюри 
конкурса «Новый взгляд» Забайкаль-
ского Международного кинофестива-
ля.

Тепло забайкальцы приветствовали 
Елену Бирюкову – российскую, укра-
инскую и белорусскую актрису театра 
и кино, звезду телевизионного сериа-
ла «Саша плюс Маша». Среди гостей 
фестиваля – Нигина Сайфуллаева, 
режиссер, обладательница диплома 
жюри «Кинотавра 2014»; Савва Ми-
наев, сценарист, представитель съе-
мочной группы фильма «Белый ягель», 
открывающего V Забайкальский Меж-
дународный кинофестиваль.

По багуловой дорожке прошли 
наши земляки, члены правления не-
коммерческого партнерства «Забай-
кальское землячество», сегодня это 
видные предприниматели, обществен-
ные и государственные деятели, много 
делающие для того, чтобы Забайкаль-
ский Международный кинофестиваль 
продолжал свою важную миссию – 
развитие культуры нашего края.

По багуловой дорожке перед наши-
ми земляками прошли: генеральный 
директор Забайкальского Междуна-
родного кинофестиваля Лилия Савина 
и программный директор фестиваля, 
киновед, кандидат искусствоведения, 
кинокритик, доцент ВГИК им. С.А. Ге-
расимова и МГУ им. М. Ломоносова 
Мария Безенкова.

После торжественного шествия по-
четных гостей в большом концертном 
зале Забайкальской краевой филар-
монии началась церемония открытия 
кинофестиваля. В качестве ведущих 
выступили популярные актеры театра 
и кино, заслуженная артистка России 
Ольга Прокофьева и наш земляк, ак-
тер театра им. Ермоловой Дмитрий 
Павленко.

Юбилейный V Забайкальский Меж-
дународный кинофестиваль – важ-
нейшее событие в культурной жизни 
не только нашего края, но и всех рос-
сийских регионов. Сегодня уже смело 
можно говорить о том, что он приобрел 
статус традиционного праздника кино. 

Каждый прожитый год фестиваля 
был наполнен яркими событиями. Ор-
ганизаторы приложили немало сил для 
того, чтобы программа фестиваля ста-
новилась интереснее и разнообразнее. 
А неповторимая атмосфера радушия и 
гостеприимства, с которой забайкаль-
цы встречают гостей, стала уже визит-
ной карточкой нашего фестиваля.

По традиции, первыми на сце-
ну ведущие пригласили создателей 
и вдохновителей Забайкальского 
Международного кинофестиваля, на-
ших земляков – бессменного прези-
дента фестиваля, народного артиста 
РСФСР Александра Яковлевича Ми-
хайлова и председателя организаци-
онного комитета фестиваля, предсе-
дателя некоммерческого партнерства 
«Забайкальское землячество» Виктора 
Михайловича Шкулева.

– Дорогие земляки, я никогда не пе-
рестану волноваться, приезжая на мою 
малую родину, – приветствовал забай-
кальцев Александр Михайлов. – Нет 
ничего более святого, чем отдать дань 
своей родине, своим корням, корням 
степных саранок и чеснока на берегу 
реки Онон. Некоторые земляки выра-
жают тревогу, что этот фестиваль мо-
жет стать последним. Уверяю вас, что 
пока я стою на ногах, а я договорился 
с высшими силами, что это минимум 
до 88-ми, я всегда буду с вами, и наш 
фестиваль будет жить!

Александр Яковлевич еще раз выра-
зил нашу общую тревогу по поводу по-
жароопасной обстановки в Забайкалье. 
Представительство правительства За-
байкальского края при Правительстве 
Российской Федерации, правление не-
коммерческого партнерства содействия 
сохранению и развитию этнографи-
ческой культуры Сибири «Забайкаль-
ское землячество» и редакция газеты 
«Комсомольская правда» выступили с 
инициативой сбора денежных средств, 
которые будут направлены на помощь 
семьям забайкальцев, пострадавших от 
пожаров в Забайкальском крае. 
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– Сегодня многие согласятся с мне-
нием, что наш фестиваль организован 
профессионально, – отметил Виктор 
Михайлович Шкулев. – Мы смотрим 
прекрасные фильмы, объединяющие 
Европу и Азию. Наш фестиваль отме-
чен печатью особой душевности, а о на-
шем забайкальском гостеприимстве, до-
брожелательности и искренности уже 
говорят повсюду. Фестиваль помогает 
нам быть добрее, ближе друг к другу, и 
дай Бог, чтобы так было и впредь.

С открытием V Забайкальского 
Международного кинофестиваля за-
байкальцев поздравил Губернатор За-
байкальского края К.К. Ильковский. 

– Мы рады встретить наших люби-
мых актеров, любимых режиссеров, 
легенд российского кино, – сказал 
Константин Константинович. – Очень 
важно, что в год 70-летия Великой По-
беды зрители имеют возможность по-
смотреть фильмы, посвященные этой 
теме. Фестиваль ждут в районах За-
байкальского края. Фестивальные про-
граммы будут показаны в Агинском, 
Чернышевске, Нерчинске, мы хотим, 

чтобы география кинофорума каждый 
год расширялась. Лично я жду показ 
фильма «Территория». В программе 
фестиваля – фильмы о настоящих лю-
дях, настоящих героях, и очень важно, 
чтобы эти фильмы посмотрела наша 
молодежь.

Забайкальцев поприветствовала 
председатель жюри кинофестиваля, 
народная артистка России, сценарист 
и режиссер, преподаватель Москов-
ского института телевидения и радио-
вещания «Останкино» Алла Сурикова. 
К поздравлениям присоединились мно-
гие почетные гости и организаторы ки-
нофорума.

И, по уже сложившейся традиции, 
все почетные гости поднялись на сце-
ну, чтобы дать символический старт 
нашему юбилейному кинофестивалю. 
Появилась огромная кинохлопушка, и, 
конечно же, честь открыть фестиваль 
символическим хлопком была предо-
ставлена бессменному президенту фе-
стиваля, нашему земляку, народному 
артисту РСФСР Александру Яковлеви-
чу Михайлову. В добрый путь!
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рОмАн ШАдрИн  

ФеСТИВАЛЬ   
БУДеТ!
Что такое кинофестиваль? Для кинематографистов это одна из современных форм выявления самых 
актуальных и сильных работ текущего момента, поиск новых идей и приёмов, возможность посмотреть на 
кинематограф той или иной части планеты в контексте мирового кино. Для киноманов – именины сердца, 
открытие новых имён и просмотры наиболее достойных произведений. А для не слишком искушённого 
обывателя кинофестиваль – это, в первую очередь, праздник, с двумя главными, яркими событиями в 
центре внимания – церемониями открытия и закрытия. И неважно, Канны это, Сочи, Лос-Анджелес или 
Чита. Подавляющее большинство судит о фестивале исключительно по зрелищности и эффекту именно 
этих его составляющих. Давайте же отправимся на церемонию открытия Забайкальского Международного 
кинофестиваля, чтобы составить своё мнение о том, куда движется и чем уже стало одно из центральных 
событий культурной жизни региона.
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БАгУЛоВАя 
ДороЖКА

Четверг, 21 мая, центр Читы. Тя-
жёлый воздух пропитан дымом и га-
рью – леса вокруг города продолжают 
гореть, и за это всем немного неудобно 
перед прибывшими в Читу высокими 
гостями. От крыльца филармонии к 
проезжей части спускается широкая 
ковровая дорожка, которую приезжие 
могли бы назвать сиренево-розовой, 
но в Чите этот цвет определяется не 
иначе, как багуловый. За полчаса до 
начала церемонии по дорожке топчут-
ся охрана и видеооператоры, но всё 
вокруг уже заполнено публикой. Не 
каждый день по центру Читы проходит 
и даёт себя сфотографировать сама Ла-
риса Голубкина. Читинцы всех возрас-
тов – от только научившихся ходить 
детей до сгорбленных старушек – за-
няли и ревностно охраняют свои места 
вдоль ограждений. Студенты рядом с 
депутатами, рабочие рядом с музыкан-
тами. Выделяются только фотографы и 
журналисты, гоголем ходящие там за 
ограждением, где вот-вот пройдёт лю-
бимый с детства Юрий Назаров.

Когда долгожданный час пробил, 
включилась громкая и какая-то чрез-
вычайно модная музыка, которую, ка-
залось, не перебить и не перекричать. 
Но стоило ведущему прогреметь своё 
«Дамы и господа!», и музыка, не сни-
жая громкости, отступила на второй 
план, а торжественность мероприятия 
сразу же стала очевидна даже тем, кто 
не особенно понимал, что он тут дела-
ет и зачем все сегодня толкутся возле 
филармонии. Церемонию вёл один из 
лучших актёров Забайкальского драм-
театра Алексей Заинчковский, чей вы-
дающийся рост и глубокий голос за-
помнятся гостям мероприятия надолго.

Сама по себе церемония шествия ки-
нозвёзд по багуловой дорожке длилась 
относительно недолго, но впечатлений, 
наверное, хватило каждому. Самые 
взрослые, конечно, ждали и дождались 
всё тех же Голубкину и Назарова, Ми-
хайлова и Сурикову. Зрители помоло-
же ловили взглядом и фотографирова-
ли блиставшего в конкурсном фильме 
«Территория» Лавроненко, самые юные 

свистели и визжали при виде Наста-
сьи Самбурской – единственной, кто 
выглядел не просто празднично, а по-
фестивальному феерично. Подъезжает 
новый дорогой автомобиль, и очередная 
знаменитость при вспышках и восхи-
щённых взглядах исчезает в чреве фи-
лармонии. Нам туда же.

ЦеремонИя
Всё-таки заметно, что многие читин-

цы пока не привыкли к таким раутам, 
с волнующим соседством знаменитых 
актёров, напитками и возможностью 
запросто задать вопрос хоть само-
му Александру Михайлову. Поэтому 
многие стесняются и предпочитают 
наблюдать происходящее в фойе фи-
лармонии со стороны. Кстати, дочери 
Александра Яковлевича – тоже актри-
сы – скромно стоят там же, в сторон-
ке. Большинству пришедших их лица 
незнакомы, а потому фотографируют 
их пока больше по инерции. Самые от-
чаянные фотографируются с любимы-
ми актёрами и режиссёрами в обнимку. 
Но всё это ненадолго, до тех пор, пока 
московская команда в связке с читин-
скими специалистами по звуку и свету 
не закончат последние приготовления.

Рукопожатия, позирование для фо-
тографий, и светские беседы понемно-
гу перемещаются в большой зал, где 
зрители с восторгом обнаружат такого 
же доступного и открытого губернато-
ра. Понемногу зал заполняется – на 
первых рядах по центру рассаживают-
ся почётные гости и жюри фестиваля, 
дальше – первые лица края и те, кому 
посчастливилось достать лучшие биле-
ты; по боковым рядам ютится публика 
менее расторопная, а приставные ме-
ста отведены волонтёрам.

Как только гаснет свет, становит-
ся ясно, что нынешний, пятый фе-
стиваль – это далеко не то, чем был 
первый. В этом году москвичи привез-
ли в Забайкалье современные мульти-
медийные декорации, за счёт которых 
сцена филармонии превратилась в от-
личный экран, обрамлённый крутящи-
мися мультимедийными катушками 
киноплёнки – сложное с технической 
точки зрения, но очень зрелищное 
оформление. Церемонию открытия 
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поручили вести Ольге Прокофьевой и 
нашему прославленному земляку Дми-
трию Павленко. Официоза было не-
много, и то, что говорилось со сцены, 
было по-настоящему важно. К микро-
фону поднимается президент ЗМКФ 
Александр Михайлов.

– Говорят, что сегодняшний фести-
валь будет последним. Я вам клянусь, 
пока я жив, фестиваль будет проводит-
ся. На карачках я приползу сюда и фе-
стиваль будет. И пусть нам иногда не 
хватает чего-то, самое главное – это 
культура. С культуры всё начинается.

Его сменяет соучредитель фестива-
ля Виктор Шкулёв.

– У нашего фестиваля появилось не-
сколько специфических особенностей. 
Все начали замечать, что у нас в За-
байкалье очень профессионально ор-
ганизованный фестиваль. Он собира-
ет прекрасные фильмы, соединяющие 
наше европейское и азиатское начало. 
У фестиваля появились своя репутация, 
своя особенная душевность. Но самое 
главное, что есть в нашем фестивале – 
это забайкальское гостеприимство, ис-
кренность и доброжелательность.

А вот и губернатор.
– Пока жив Александр Яковлевич, 

фестиваль будет жить. И пока будет 

работать правительство Забайкальско-
го края, фестиваль всегда будет под-
держан.

На сцену выходили актёры и пред-
ставители жюри, мелькали трейлеры 
конкурсных фильмов. Завоевавшая не-
имоверное количество международных 
наград по бальным танцам читинка 
Василина Беломестнова со своим пар-
тнёром Ильёй Мазуровым творили на 
сцене чудеса, достойные трансляции 
по федеральным каналам. Таких номе-
ров на стыке компьютерной графики 
и живого танца Чита ещё не видела. 
Было горловое пение и была песня дуэ-
та Прокофьевой-Павленко, и всё было 
аккуратно, всего было в меру. Можно 
сравнивать эту программу с програм-
мами предыдущих открытий, но гораз-
до правильнее и справедливее будет 
отметить, что год от года на церемо-
нии открытия, да и на кинопоказах 
растёт количество зрителей. То, что 5 
лет назад воспринималось со скепси-
сом, сегодня вызывает восторг и же-
лание горожан быть в центре событий, 
стремление посмотреть как можно 
больше актуального кино, чтобы потом 
с гордостью говорить – я был, я видел. 
И это значит, что организаторы доби-
лись своей главной цели.
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ВАсИлИй КАлгАнОВ

оБАяТеЛЬноСТЬ  
мУЖеСТВА
Единственный российский актёр, которому довелось стать обладателем приза Каннского 
кинофестиваля 2007 года за лучшую мужскую роль, Константин Лавроненко, проведя два рабочих 
фестивальных дня, был занят до предела. И все-таки его открытость и доброжелательность дали 
каждому желающему возможность лично пообщаться с ним. 
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Пусть эти разговоры и велись в ре-
жиме «на ходу», они касались разных 
сторон творческой жизни. Не было ни 
одного вопроса, от которого собесед-
ник хотел бы уйти. 

Впервые оказавшись в нашем крае, 
да и, пожалуй, в Сибири вообще, он 
увидел особенность и непохожесть ре-
гиона и нашего «столичного» города 
на многие десятки виденных других. И 
речь шла не только о пожарах, плот-
но окруживших Читу в дни фестиваля. 
Хотя без их оценки не обошлось.

– Главное – это, конечно, люди, – 
говорил он. – Как важно, чтобы каж-
дый из пострадавших получил участие 
властей, других людей…

Вот о людях Забайкалья и их душев-
ных качествах у нашего гостя сложи-
лось самое хорошее мнение. Много раз 
ему пришлось услышать слова не толь-
ко при плановых встречах, но и просто 
на улице или в сутолоке праздничной 
толчеи фестивальной дорожки и после 
нее: «Спасибо, что вы к нам приехали». 

– Это так трогает и так волнует, я 
хочу сказать спасибо вам, что вы так 
ждете, что вы так любите кино, что вы 
встречаете нас вот такими открытыми, 
искренними улыбками, такими ясными 
глазами… 

– Это важно с каким лицом чело-
век к тебе подходит. Чувствуя исхо-
дящую от него энергию, заряжаешься 
ею. Как тебя встречают, как на тебя 
смотрят, что спрашивают – во всем 
этом закладывается успех или неудача 
человеческих контактов. Забайкальцы 
великолепны, они искренне интересу-
ются и проявляют откровенное добро-
желательство. 

– Ноги так и готовы были сами пу-
ститься в пляс, – вспоминает Констан-

тин Лавроненко самые первые мгнове-
ния на читинской земле, когда первых 
гостей фестиваля встретил ладный ка-
зачий хор. – Кровь-то во мне казачья, 
с Кубани и Дона были мои предки… 

С большой теплотой вспоминает ак-
тер об Евгении Евстигнееве, которого 
он считает своим главным учителем… 
Зашел разговор об А. Звягинцеве, сы-
гравшем, наряду с С. Урсуляком, боль-
шую роль в успешной кинокарьере 
Константина Лавроненко.

– Лучше слушать, что он говорит 
сам, а не то, что говорят о нем дру-
гие, – так прокомментировал он не-
которые из мнений, высказываемых в 
связи с осуждением «Левиафана». 

Актерская жизнь, большей частью, 
характеризуется сложностью, противо-
речивостью. Сложилось так, что неко-
торое время актер занимался ресторан-
ным бизнесом, однако затем вернулся 
к актёрской профессии. Как раз благо-
даря режиссеру Звягинцеву. 

Актер Лавроненко представлял 
фильмы со своим участием – совсем 
недавно законченную картину «Тер-
ритория» и «Как меня зовут». Эти 
фильмы произвели мощное впечатле-
ние. Разных героев, сыгранных одним 
актером, объединяют лучшие мужские 
качества.

Решением жюри лучшим актером 
пятого фестиваля стал Константин 
Лавроненко за роль Сергея в фильме 
молодого режиссера Нигины Сайфу-
лаевой «Как меня зовут». Его самого 
уже не было на торжественном меро-
приятии завершения очередного кино-
праздника. Он в новой работе. Достой-
ная награда найдет своего героя. И у 
него будет еще один повод вспомнить 
о днях, проведенных в Забайкалье.
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ВАсИлИй КАлгАнОВ

БЫТЬ  И ЖИТЬ
 
В калейдоскопе интересных и запоминающихся встреч всегда оказываются такие, которые оставляют 
самые тугие узелки на память. К их числу относится общение с народным артистом Ю.В. Назаровым.
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Он родился в Новосибирске за че-
тыре года до начала Великой Отече-
ственной войны, но именно она ста-
ла в жизни Юрия Назарова главным, 
нерушимым стержнем на всю жизнь. 
Подкупает его искренность и твер-
дая убежденность в важности любви 
к Родине. Он уверен, что в нынеш-
нее непростое время память о Победе, 
да, собственно, и всю отечественную 
историю нужно защищать. Постоянно, 
решительно, обстоятельно – всегда 
и везде! Быть патриотом, считает он, 
значит, и жить, и действовать во славу 
ее, бережно сохранять память о пред-
ках и их деяниях. 

Сам Юрий Владимирович, уже име-
ющий длиннющий список из 217 сы-
гранных в кинофильмах и сериалах 
ролей, продолжает сниматься в новых 
и новых кинолентах. Роли героических 
воинов и людей, по-разному опален-
ных войной, занимают в его послуж-
ном списке видное место.

Свой киностарт в 1954 году с уча-
стия в массовке пырьевского фильма 
«Испытание верности» он вспоминает 
со смехом в связи с тем усердием, с 
которым он тогда добрый десяток раз 
просматривал кино, чтобы обнаружить 
себя на экране. И все бы ничего, да 
незадача вышла такого рода – после 
участия в съемке он известил всю род-
ню: так, мол, и так, в кино снялся, смо-
трите.

Вообще же, по мнению Юрия Вла-
димировича, на актерах кино и театра 
лежит особая ответственность и за до-
стоверное, правдивое отображение ре-
альной жизни, и за формирование в 
обществе, особенно в подрастающем 
поколении неких общественных иде-
алов, образцов для подражания. Силу 
кредо приобретают его известные 
слова: «Для меня сцена, экран — это 

кафедра, с которой надо нести людям 
что-то». 

Есть у Назарова еще одна сильная 
черта. Он замечательно играет на ги-
таре, поёт. Несколько лет назад у него 
сложился большой творческий и лич-
ный союз с бывшей землячкой кеме-
ровчанкой Людмилой Мальцевой. Она 
заслуженная артистка России и спе-
циалист по культурологии. Последнее 
обстоятельство придало новый коло-
рит певческому искусству этой пары. 
В репертуар Юрия Владимировича и 
возникшего дуэта, помимо прежних 
народных русских и украинских пе-
сен, известных песен военной темати-
ки вошли песни особой судьбы. Лучше 
всего об этом сказал сам Ю. Назаров:

– Есть без вести пропавшие участ-
ники войны. До сих пор поисковые от-
ряды находят новых и новых, бывших 
в безвестности, героев, возвращают 
их имена в жизнь. Но есть и без ве-
сти пропавшие песни. Их поиском за-
нимаются такие же энтузиасты, как и 
те, что разыскивают неизвестных пав-
ших воинов. Такова Людмила Мальце-
ва, которая, будучи культурологом-ис-
следователем, уже много лет находит 
пропавшие песни. 

Одну из таких они исполнили на га-
ла-концерте. «И не раз, и не два» – так 
называлась походная армейская песня 
поэта Г. Гридова. Она была написана в 
самые первые дни войны. Автор строк, 
известный по довоенным песням «Ах, 
Андрюша», «Дядя Ваня, хороший и 
пригожий», погиб уже в октябре 1941 
года. И теперь эта песня вновь зажила.

И по праву народный артист Россий-
ской Федерации Юрий Назаров был 
отмечен организаторами специальным 
призом за неоценимый вклад в разви-
тие отечественного зрительского кине-
матографа.
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ВАсИлИй КАлгАнОВ, Андрей КОдИн

ФеСТИВАЛЬ  
ПроШеЛ.  
ДА ЗДрАВСТВУеТ 
ноВЫЙ 
ФеСТИВАЛЬ! 
Ярким фейерверком промелькнули в забайкальской столице четыре дня юбилейного V Забайкальского 
Международного кинофестиваля. Кинофорум оставил незабываемые впечатления в душах и сердцах 
забайкальцев. Давайте вспомним о самых важных событиях фестивальных дней.

âðåìÿ
ÊÓËÜÒÓÐÛ

20



Прежде всего, вспомним, что наш 
фестиваль уже имеет свою историю. 
На протяжении прошедших четырех 
лет в рамках фестиваля были показа-
ны лучшие образцы российских, евро-
пейских и азиатских фильмов. Филь-
мами-победителями были: в 2011 году 
«Чужие» Юрия Грымова; в 2012 году – 
«Наша жизнь» Даниэле Лукетти (Ита-
лия); в 2013-м – «Сибирь. Монамур» 
Вячеслава Росса, и в 2014-м – «Диа-
логи» Ирины Волковой.

Призеры прошлых лет поставили 
достаточно высокую планку для пре-
тендента на главный приз юбилейного 
V Забайкальского Международного ки-
нофестиваля. В нынешнем году в кон-
курсной программе приняли участие 
следующие фильмы:

«Кино про Алексеева», Россия, 2014, 
режиссер Михаил Сегал; «Дурак», 
Россия, 2014, режиссер Юрий Быков; 
«Как меня зовут», Россия, 2014, режис-
сер Нигина Сайфуллаева; «Норжима», 
Китай, 2014, режиссер Баян-Ероола; 

«Феникс», Германия, 2014, режиссер 
Кристиан Петцхольд; «Ледяной лес», 
Италия, 2014, режиссер Клаудио Ноче; 
«Два дня, одна ночь», Бельгия, Италия, 
Франция, 2014; и «Шалаш», Казахстан, 
2014, режиссер Кенжебек Шайкаков.

Как и в предыдущие годы, парал-
лельно основной конкурсной програм-
ме в рамках фестиваля прошел конкурс 
«Новый взгляд». Конкурс проводится 
с целью демонстрации зрителям луч-
ших мировых премьер детского и под-
росткового кино. За почетные призы 
«Лучший фильм» и «Приз зрительских 
симпатий» боролись 5 фильмов про-
изводства Италии, России, Франции и 
Испании, вышедших на экраны в 2013-
2014 годах.

Особенностью конкурса «Новый 
взгляд» является молодежное жюри, в 
которое вошли: актриса театра и кино 
Настасья Самбурская, забайкальский 
режиссер и сценарист Баяр Барадиев, 
актрисы Инна Блохина и Анастасия 
Михайлова, и самая юная участница 
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кинофестиваля, москвичка Алина Ми-
хайлова. У Алины широкий круг ин-
тересов, она занимается спортом, во-
калом и танцами, но все же главным 
приоритетом для Алины является кино. 
Она уже успела сыграть в нескольких 
фильмах, и, похоже, это только начало 
большой творческой карьеры.

Кроме этого, организаторы фести-
валя разработали множество внекон-
курсных программ. Фильм открытия 
фестиваля «Белый ягель» (Россия, 2014) 
был показан в Забайкальской краевой 
филармонии вечером 21 мая. Картина 
снята режиссером Владимиром Тума-
евым по мотивам произведений Анны 
Неркаги. 

Действие фильма разворачивает-
ся на Крайнем Севере, в тундре, где 
проживают ненцы – древний народ с 
сильным характером и многовековы-
ми традициями. Перед главным героем 
Алешкой стоит необходимость выбора 
между юношеской любовью и памятью 
предков, которую нельзя предать. Эта 
картина о любви, верности, терзаниях 
и выборе была очень тепло принята за-
байкальскими зрителями.

В нынешнем году мы отметили 
70-летний юбилей Великой Победы. 
Программа фильмов, посвященных 
теме Великой Отечественной войны и 
празднованию 70-летия Победы, объ-
явлена главной темой фестиваля.

В программу «Главная тема» вклю-
чена классика советского кинематогра-
фа и современные российские фильмы. 
Среди них – «Горячий снег» (СССР, 
1972) Гавриила Егиазарова, «Проверка 
на дорогах» (СССР, 1971-1985) Алексея 
Германа, «Концерт» (Россия, 2014) Ро-
мана Полянского.

Острую психологическую драму, по-
вествующую о событиях военных лет, – 
«Разжалованный» (Россия, 2009) режис-
сера Владимира Тумаева забайкальцам 
представил исполнитель главной роли, 
народный артист РСФСР, президент 
Забайкальского Международного фе-
стиваля Александр Михайлов.

Сюжет фильма напряженный, глу-
боко философский, постоянно настра-
ивающий зрителя на размышления о 
вечной схватке между добром и злом.

Молодой лейтенант всего три дня 
на фронте, но уже разжалован за то, 
что не поднял взвод в атаку. Он оправ-

дывается тем, что действовал по уста-
ву и ожидал предварительной артпод-
готовки, в противном случае весь его 
личный состав за минуты был бы унич-
тожен огнем противника.

Сопровождать разжалованного в 
штаб дивизии поручают молодому во-
енному следователю, который, точно 
так же, три дня на фронте, и еще аб-
солютно не готов к его суровым реали-
ям. В помощь особисту дают пожилого 
60-летнего солдата, роль которого ис-
полняет А.Я. Михайлов.

В течение развития сюжета выясня-
ется, что старик на самом деле – быв-
ший комбриг, разжалованный в 1941-м 
в точно такой же ситуации, – он не 
хотел отправлять своих бойцов на вер-
ную смерть. Внезапно грянувший бой 
помог ему спастись от расстрела, и с 
документами погибшего бойца он про-
должал сражаться с врагом в качестве 
рядового.

Но обстоятельства вновь вынужда-
ют старика взять на себя командова-
ние, когда в конце фильма начинается 
бой с внезапно появившимися в тылу 
фашистами. Бой в фильме длится все-
го несколько минут, в нем погибают 
и молодой особист, и разжалованный 
лейтенант. 

Старик-комбриг, роль которого бле-
стяще исполнил Александр Михайлов, 
закрывает глаза погибшим, не скрывая 
слез, забирает их документы, видя, что, 
по странному стечению обстоятельств, 
у обоих бойцов были одинаковые име-
на и фамилии. Внезапно взгляд героя 
падает в пространство под куполом 
разрушенного храма, вокруг которого 
и шел этот бой. И этот взгляд примиря-
ет героя и зрителя со смертью, Богом, 
вечностью.

В программу фестиваля «Поздняя 
премьера» были включены фильмы, 
которые уже получили признание на 
отечественных и зарубежных кино-
форумах, но не демонстрировались в 
Забайкалье. Среди них фильм «Ино-
родное тело» (Польша, Италия Россия, 
2014) режиссера Кшиштофа Занусси. 
Это имя уже прекрасно известно за-
байкальцам, ведь Кшиштоф Занусси 
был председателем жюри II Забайкаль-
ского Международного кинофестиваля.

Забайкальцы очень ждали встречи с 
любимым режиссером, но, к большому 
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сожалению, из-за недоразумения с ви-
зой Кшиштоф Занусси не смог пере-
сечь границу с Россией. Режиссер при-
слал забайкальцам видеообращение, 
поприветствовав всех российских дру-
зей и пообещав обязательно приехать 
на следующие фестивали. Обращение 
было показано в Забайкальской кра-
евой филармонии на церемонии за-
крытия фестиваля, оно было встречено 
шквалом аплодисментов наших земля-
ков.

Хочется отметить, что на всех ме-
роприятиях фестиваля, проходивших 
в Забайкальской краевой филармонии, 
в фойе зрителей прекрасным исполне-
нием классических музыкальных про-
изведений встречал струнный квартет 
«Mate». Коллектив величайшей ис-
полнительской культуры существует 
при Забайкальской филармонии уже 
несколько лет, и всякий раз новая 
встреча с творчеством забайкальских 
музыкантов дарит землякам большую 
радость. Огромное впечатление квар-
тет произвел и на почетных гостей фе-
стиваля, всякий раз создавая атмосфе-
ру высокой культуры и духовности.

В фестивальную программу «Кон-
текст» был включен фильм-сюрприз 
«Булаг. Святой источник» (Россия, 
2013) режиссера Солбона Лыгденова. В 
рамках программы прошел актуальный 
круглый стол на тему «Региональное 
и этническое кино. Проблемы, дости-
жения, перспективы», на котором вы-
ступили: режиссер Солбон Лыгденов, 
фестивальный промоутер Сардана 
Саввина и крупнейший специалист в 
области национального и этнического 
кинематографа, киновед и кинокритик 
Сергей Анашкин.

Огромным сюрпризом кинозри-
телям стала творческая встреча с по-
пулярнейшим российским артистом 
театра и кино Сергеем Безруковым, 
которая прошла в Забайкальском кра-
евом драматическом театре вечером 22 
мая. 

Популярность актера столь высока, 
что в этот памятный вечер в зритель-
ном зале театра буквально яблоку было 
негде упасть, были проданы билеты 
даже на все дополнительные «пристав-
ные» места. Два часа, один на один с 
переполненным зрительным залом, ак-
тер буквально «ходил по лезвию ножа», 
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обнажая душу и выступая на величай-
шем эмоциональном накале.

В исполнении Сергея Безрукова 
прозвучала классика отечественной 
поэзии. Актер потрясающе читает сти-
хи Пушкина, Лермонтова, Есенина. 
Особым блоком в программе артиста 
стоит исполнение песен и стихов еще 
одного выдающегося русского поэта и 
актера – Владимира Семеновича Вы-
соцкого.

Целый год после выхода на экра-
ны кинофильма «Владимир Высоцкий. 
Спасибо, что живой» продюсеры дер-
жали в тайне имя актера, блестяще 
исполнившего главную роль. У многих 
зрителей складывалось впечатление, 
что на экране – настоящий, живой Вы-
соцкий. Однако как говорится, шила в 
мешке не утаишь. Роль Владимира Вы-
соцкого в фильме гениально исполнил 
Сергей Безруков.

Забайкальским зрителям актер чи-
тал стихи Высоцкого голосом автора, 
и, взяв в руки гитару, пел лучшие, лю-
бимейшие песни, в том числе и «Бал-
ладу о любви», «Кони привередливые», 
«Тот, который не стрелял».

Встреча с актером продолжилась 
показом фильма «Золото» режиссера 
Андрея Мармонтова, в котором Сергей 
Безруков сыграл главную роль. К со-
жалению, напряженный рабочий гра-
фик не позволил артисту задержать-
ся в Чите и принять участие в других 
фестивальных мероприятиях. Но эта 
встреча надолго останется в сердцах и 
душах забайкальцев.

Надолго запомнится нашим земля-
кам и гала-концерт с участием звезд 
отечественного кино, который состо-
ялся вечером 23 мая в Большом кон-
цертном зале Забайкальской краевой 
филармонии.
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В год 70-летия нашей Великой По-
беды оба отделения концерта были по-
священы этой великой дате. В первом 
отделении артисты исполнили литера-
турно-музыкальную композицию, по-
священную письмам с фронта, геро-
ическим российским женщинам, на 
своих плечах вынесшим всю тяжесть 
войны.

Строчки настоящих, подлинных пи-
сем с фронта, многие из которых были 
посланы на малую родину, в Забайка-
лье, читали известные актеры театра 
и кино Ольга Прокофьева, Дмитрий 
Павленко, Елена Бирюкова, Андрей 
Носков, Наталья Селиверстова. Слез 
не смогли сдержать не только зрители, 
но и сами актеры.

Во втором отделении концерта 
звучали стихи и песни военных лет 
и послевоенного периода. На сцене 
блистали выдающиеся, любимейшие 

актеры отечественного кино Людми-
ла Мальцева, Юрий Назаров, Лариса 
Голубкина. Зрителей потряс монолог, 
исполненный самой юной участницей 
кинофестиваля, московской актрисой 
Алиной Михайловой.

Проникновенно, эмоционально, за-
душевно прозвучали песни военных 
лет «Темная ночь», «В землянке», «Тучи 
в голубом» в исполнении нашей зем-
лячки, актрисы и певицы Ольги Крась-
ко. Гала-концерт произвел на зрителей 
огромное впечатление, гости фестива-
ля еще раз убедительно со сцены ска-
зали о том, что тема Великой Победы 
является главной темой Забайкальско-
го Международного кинофорума.

Как один миг промелькнули четы-
ре фестивальных дня. Десятки отече-
ственных и зарубежных кинолент по-
смотрели тысячи забайкальцев. Гости 
фестиваля не устают удивляться пол-
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ным зрительным залам на всех меро-
приятиях Забайкальского Междуна-
родного фестиваля. Ведь на столичных 
кинофестивалях зрительные залы не-
редко пустуют. 

Главная цель создания любой кино-
ленты – ее показ зрителю. И тот факт, 
что забайкальцы проявляют огромный 
интерес к киноискусству, уже известен 
в среде столичной кино богемы. Имен-
но поэтому среди актеров и режиссе-
ров России уже считается престижным 
попасть в качестве гостя на Забайкаль-
ский Международный кинофестиваль. 
Нас же, забайкальских зрителей, такая 
тенденция развития популярности ки-
нофестиваля не может не радовать!

Церемония закрытия юбилейного V 
Забайкальского Международного ки-
нофестиваля началась вечером 24 мая 
у здания Забайкальской краевой фи-
лармонии повторным торжественным 
шествием по багуловой дорожке по-
четных гостей. 

Среди них были и те, кто не успел 
пройти перед забайкальцами на це-
ремонии открытия: артист Большого 
драматического театра им. Г.А. Товсто-
ногова Андрей Носков, актриса театра 
студии Олега Табакова Ольга Красько, 
известный российский киноактер Вла-
димир Стержаков, создатель популяр-

нейшего детского юмористического 
киножурнала Борис Грачевский и мно-
гие другие столичные знаменитости.

Награды победителям фестива-
ля на сцене вручали: лауреат Госу-
дарственной премии России, заслу-
женный деятель искусств, режиссер 
и сценарист, наша землячка Лидия 
Боброва; программный директор 
фестиваля, киновед, кандидат ис-
кусствоведения Мария Безенкова; 
заместитель председателя правитель-
ства Забайкальского края Геннадий  
Чупин; министр культуры Забайкаль-
ского края Виктор Колосов; председа-
тель жюри кинофестиваля, народная 
артистка России Алла Сурикова, пре-
зидент фестиваля, народный артист 
РСФСР Александр Михайлов, пред-
седатель оргкомитета фестиваля, наш 
земляк Виктор Шкулев и другие.

Главный фестивальный приз достал-
ся фильму «Дурак» режиссера Юрия 
Быкова. В номинации «Новый взгляд» 
лучшей стала работа «Зип и Зап. Клуб 
стеклянных шариков». Дипломом в этой 
номинации была также отмечена карти-
на «Каникулы маленького Николя». 

В номинации «Лучший коротко-
метражный фильм» победу одержал 
фильм «Репродукция» молодого забай-
кальского режиссера Никиты Ивакина. 
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Приз зрительских симпатий програм-
мы «Новый взгляд» получил фильм 
«Приключения маленьких итальянцев».

Приз Губернатора Забайкальского 
края достался блистательной актри-
се, кумиру миллионов отечественных 
кинолюбителей Ларисе Голубкиной. 
Специальный приз «За вклад в отече-
ственный кинематограф» организато-
ры вручили председателю жюри кино-
фестиваля, народной артистке России 
Алле Суриковой и выдающемуся от-
ечественному актеру, народному арти-
сту России Юрию Назарову.

Итак, юбилейный V Забайкальский 
Международный фестиваль завер-
шен. Фестивальные встречи оставили 
огромное впечатление, мы посмотрели 
десятки лучших кинолент, объединен-
ных идеей духовности, заставляющих 
размышлять, сопереживать, искать от-
веты на вечные вопросы бытия. 

Организаторы фестиваля заверили 
забайкальцев в том, что вопросы под-
готовки следующего кинофестиваля 
они начнут решать уже на следующий 
день после окончания нынешнего. Это 
значит одно: Забайкальский Междуна-
родный фестиваль продолжает жить, 
развивать культуру и искусство наше-
го края, дарить нам новые встречи с 
прекрасным.
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Разговор об итогах кинофестиваля уместно начать с исторического экскурса. За предыдущие четыре 
года уже оформилась достаточно масштабная копилка имен и достижений, связанных с ежегодными 
праздниками кино на земле Забайкалья.

Пролистаем короткий список пред-
седателей жюри. Председателем основ-
ного жюри первого фестиваля в 2011 
году стал любимый забайкальцами 
Александр Михайлов. Но это сразу же 
и стало исключением, когда этот высо-
кий пост достался актеру. Далее пред-
седательствовали уже режиссеры... На 
втором (2012) – всемирно известный 

деятель театра и кино Кшиштоф За-
нусси, в 2013, на третьем фестивале 
во главе жюри был один из ведущих 
специалистов российского кино Вла-
димир Хотиненко. На прошлогоднем, 
четвертом, в роли председателя жюри 
выступил российский режиссер Алек-
сандр Котт, представитель новой вол-
ны мастеров этого цеха. Ныне в роли 
первого лица впервые выступила жен-
щина – Алла Сурикова.

Если посмотрим перечень индиви-
дуальных достижений в короткой исто-
рии Забайкальского Международного 
кинофестиваля, то и здесь мы увидим 
широчайшую палитру имен, стилей 
и жанров. Даже ограничившись пя-
теркой основных номинаций (призы 
за лучший фильм, лучший сценарий, 
лучшую режиссуру, лучшему актеру и 
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лучшей актрисе), мы обнаружим такую 
блистательную россыпь ярких и выда-
ющихся картин и имен, что восторжен-
ных определений и эпитетов может не 
хватить! Лучшими фильмами фестива-
ля становились: 2011 – «Чужие» Юрия 
Грымова; 2012 – «Наша жизнь» ита-
льянского режиссера Даниэле Лукетти; 
2013 – «Сибирь.Монамур» Вячеслава 
Росса; 2014 – «Диалоги» Ирины Вол-
ковой. 

Лучшими режиссерами в эти годы 
признавались: Марина Разбежкина 
(студия) за фильм «Зима, уходи!»; Олег 
Погодин («Дом»); Мишель Гондри, 
Франция («Пена дней»). 

Лучшими сценаристами фестиваль-
ных конкурсов становились: Софи Де-
раст (Канада), Пол Лаверти (Россия), 
Хван Чжо Юн и Чанг-мин Чо (Респу-
блика Корея).

Лучшими актерами были признаны 
Лазарь Ристовски, представлявший в 
2011 Сербию и Черногорию (фильм 
«Святой Георгий убивает змия»), из-
раильтянин Лиор Ашкенази в 2012 
(«Примечание»), Александр Тео, пред-
ставлявший немецко-греческий фильм 
«Метеора» в 2013, в прошлом году об-
ладателем приза за лучшую мужскую 
роль стал россиянин Максим Суханов 
(«Роль»).

Лучшими исполнителями женских 
ролей были: Ирина Горбачева в филь-
ме конкурса 2011 года «Компенсация»; 
Санна Персон (франко-шведский 
фильм «Звуки шума»); Тамила Кулие-
ва-Карантиаки из уже упоминавшегося 
немецко-греческого фильма «Метео-
ра», Жюльетт Бинош за роль в фильме 
«Камилла Клодель» (Франция). Были и 
другие призы и лауреаты.
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мАрИя ВЫрУПАеВА

неСТоЛИчное 
КИно
Одним из важных мероприятий V Забайкальского международного кинофестиваля стала работа 
круглого стола на тему «Региональное и этническое кино: проблемы, достижения, перспективы». В 
краевой научной универсальной библиотеке им. Пушкина собрались киноведы, режиссёры, сценаристы, 
кинокритики, продюсеры, а также интересующиеся этой темой забайкальцы.
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СергеЙ 
АнАШКИн: 
СИнонИмЫ ЛИ?

«На первый взгляд кажется, что ре-
гиональное и этническое кино – это 
синонимы, но синонимы ли это?» – с 
такого вопроса начал работу круглого 
стола его модератор, кинокритик, член 
Союза кинематографистов и Гильдии 
кинокритиков Сергей Анашкин. И сра-
зу же ответил: «Нет! Мы привыкли к 
тому, что есть кино московское, к при-
меру, на открытии этого кинофестива-
ля показывали качественно сделанный 
фильм «Белый ягель»: московский ре-
жиссёр ангажировал якутских девушек 
и бурятских парней, и на территории 
Ямала они сняли фильм. В какой степе-
ни эта картина отражает культуру нен-
цев, их самосознание? Ненцы появля-
ются только на задних планах, только в 
качестве массовки. 

И примерно также любой москов-
ский, французский режиссёр снимает 
фильм, когда едет во Владивосток, в 

Челябинск, в Читу, считая этот город 
только некой декорацией. Вот в кон-
курсе этого фестиваля была замеча-
тельная картина «Как меня зовут?», но 
попытайтесь заменить Крым, к приме-
ру, на Новороссийск. Что-то сильно по-
меняется? Да нет! То есть рассказана 
некая универсальная история, которая 
могла быть снята даже и во Франции, 
к примеру. 

Чем этническое кино и региональ-
ное кино отличаются от московского?

Этническое кино чаще всего связа-
но с языком. Это очень важно, потому 
что именно язык цементирует людей, 
которые ощущают себя некоей единой 
общностью. Пускай маленькой, пускай 
не слишком известной за пределами 
своего края или республики. Но язык 
становится «паролем», который сбли-
жает своих. А региональное кино – 
это всегда кино на русском языке. Это, 
прежде всего, взгляд изнутри на то ме-
сто, где ты живёшь; это попытка рас-
сказать о том, что тебя волнует своим 
же землякам. Так что, если этическое 
кино – это, прежде всего, язык и на-
циональные традиции, то региональ-
ное кино – это попытка говорить то, 
что важно тебе, твоим землякам, и по-
пытка достучаться до людей, которые 
живут в Москве. У нас очень боль-
шая страна, и люди, которые живут за 
уральским хребтом, с трудом понима-
ют, что происходит в Сибири, на Даль-
нем Востоке». 

САрДАнА 
САВВИнА: 
яКУТСКое 
КИно ВмеСТо 
БЛоКБАСТерА

В качестве примера заинтересован-
ности в региональном кино Сергей 
Анашкин назвал Иркутск: именно там, 
по наблюдениям кинокритика, в по-
следнее время стали появляться инте-
ресные фильмы местной тематики. Ну 
а одним из лидеров в развитии кино 
этнического многие годы является Ре-
спублика Саха (Якутия). 

Участников «круглого стола» представляет 
программный директор кинофестиваля  
Мария Безенкова
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«Якутия – это удивительное место, 
где на протяжение 25 лет развивается 
жизнеспособный кинематограф, – за-
метил кинокритик, – снимаются очень 
дешёвые фильмы, но они собирают 
залы, побивая по сборам голливудские 
картины. В Якутии есть свои Безруко-
вы и есть свои Михайловы!».

Представитель республики, коор-
динатор программы Якутского между-
народного кинофестиваля Сардана 
Саввина рассказала, что начиная с 
двухтысячных годов, когда цифровая 
техника стала многим доступна, твор-
ческая молодёжь Якутии начала актив-
но снимать кино. 

«Сегодня у нас есть пять незави-
симых кинокомпаний, – рассказала 
участникам круглого стола Сардана 
Саввина. – Не у всех работы хороше-
го качества, но есть возможность про-
ката. Это один из больших плюсов – 
наше кино поддерживают кинотеатры. 
После показа в городе картина идёт 
по улусам (районам), если в селе нет 
кинотеатра, то ребята сами выезжают 
ребята с кинопроектором. Село очень 
любит своё национальное кино и для 
них это всегда большое событие. 

Есть компании, которые снимают 
достаточно дорогие фильмы. Один из 

С. Анашкин,  
Г. Абикеева,  
С. Саввина,  
С. Лыгденов
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таких фильмов – «Айыы Уола», кото-
рый прокатывался в 2014 году. (В ос-
нове – жизнь якутского певца Айыы 
Уола – Александра Самсонова. Это 
история развития таланта, взросления, 
история о том, как большая мечта мо-
жет вести человека по жизни, а жела-
ние творить и радовать может противо-
стоять самому трагичному и тяжёлому). 
Картина имела большой кассовый 
успех, в это же время в кинотеатрах 
шёл голливудский блокбастер, но люди 
выбирали якутское кино». 

Как было замечено, жанры в якут-
ском кино представлены различные: 
снимаются комедии, драмы, даже ужа-
стики, есть артхаусное кино фестиваль-
ного формата. «В Якутии очень любят 
Тарковского, – заметил Сергей Анаш-
кин, и в качестве повышенного инте-
реса к стилю мастера привёл работы 
Михаила Лукаческого: – Он снимает 
метафорическое, очень красивое кино, 
с откровенной отсылкой к Тарковско-

му». Одна из ярких побед – это картина 
«Белый день», лучший драматический 
фильм Международного кинофестива-
ля коренных народов мира в Канаде. 

Но, несмотря на такие успехи и ки-
нобум, якутские фильмы не выходят 
за пределы республики. Причина про-
ста – все они снимаются на якутском 
языке, хотя, конечно, в последнее вре-
мя сопровождаются субтитрами. Боль-
ше десятка фильмов в год в прокате 
(а несколько лет назад в год их было 
17!) – для маленькой республики до-
статочно серьёзная цифра. 

«Поэтому пришли к осознанию необ-
ходимости повышать качество, теперь 
фильмов гораздо меньше, – заметила 
Сардана. – Хотелось бы выйти за пре-
делы республики, показывать фильмы, 
например, в Забайкалье. Вторая мечта – 
это совместное производство. Бюджеты 
фильмов, как правило, небольшие – 
централизованной поддержке государ-
ства нет, все ищут спонсоров». 
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СоЛБон 
ЛЫгДеноВ: 
рАЗрУШАТЬ  
СТереоТИПЫ

О финансировании киноиндустрии 
на заседании круглого стола говорили 
ещё не раз. Поддержка этнического 
кино кинопрокатчиками Якутии – это 
несбыточная мечта большинства реги-
онов. 

«У нас дела обстоят совсем не так, 
как в Якутии, – заметил Солбон Лыг-
денов, режиссёр и сценарист из Ре-
спублики Бурятии, в последнее время 
всё более известный забайкальцам как 
инициатор съёмок фильма «321-ая си-
бирская». – В кинотеатре спрашива-
ют, каково соотношение языков в кар-
тине? И если бурятского больше 50%, 
то соглашаются с большой неохотой 
или вовсе отказывают в прокате. 

Ситуация отличается от якутской 
и тем, что бурятский этнос распылён 
по регионам – в самой Бурятии про-
катать этническую картину и окупить 
её довольно сложно, необходимо пока-
зывать её в Иркутске, в Чите, в других 
регионах, где живут буряты. Но изна-
чально бурятский кинематограф разви-
вался именно как региональный: было 
сделано несколько неплохих комедий 
на русском языке, которые сняли быв-
шие КВН-щики. 

Всё, что мы пытаемся сегодня сде-
лать, делаем за свой счёт. Но неко-
торый эффект всё же есть. После 
того, как я выпустил «Булаг» (драма 
о сильно пьющем сельском интелли-
генте, ввязавшемся в криминальную 
добычу нефрита, 2013 год), в респу-
блике начали обращать внимание на 
кино. В-основном, у нас вкладываются 
в театры, что оперный театр, что дра-
матический – приглашают крупных 
постановщиков спектаклей. А первые 
вложения в кино начались только в 
прошлом году – через наше мини-
стерство культуры выделено 1,5 млн. 
рублей, правда, не на производство 
кино, а на промо, на прокат. Говорить 
о прямом финансировании киноинду-
стрии со стороны государства в наших 

регионах, я думаю, рановато». 
Не готова Бурятия финансово под-

держать и съёмки нового фильма Сол-
бона «321-ая сибирская», хотя обещана 
организационная и иная, кроме фи-
нансовой поддержка, – и в Бурятии, и 
в Иркутской области, и в Забайкалье. 
Переговоры о финансировании проек-
та сейчас проходят с московскими ки-
ностудиями. Солбон Лыгденов долгое 
время живёт в Москве, работал с ве-
дущими сценаристами и режиссерами, 
работал на площадке «Сталинграда», 
но обратиться снова к теме войны в 
национальном, этническом аспекте ре-
шил по вполне конкретным наблюде-
ниям: «Я обратил внимание, что если 
один из героев не русский, то образ 
его в сценариях всегда получается ка-
рикатурным: он либо не говорящий 
по-русски, либо не понимающий. Ну 
и у зрителя, у обывателя складывается 
мнение, что такие герои были где-то в 
тылу на кухне, а потом вдруг случайно 
попали на передовую. Хотя огромное 
количество сибиряков, которые стояли 
на Дальнем Востоке, а потом были на-
правлены под Москву, под Ленинград 
и под Сталинград, воевали в команд-
ном составе, в политкомандных отде-
лах, сколько бурят были командующи-
ми различных подразделений. И если 
мы об этом не расскажем, то карика-
турный стереотип останется». 
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гУЛЬнАрА 
АБИКееВА: 
СТремИТЬСя  
В роССИю

Гостья из Казахстана, киновед и 
кинокритик Гульнара Абикеева и на 
четвёртый день кинофестиваля, когда 
проходила работа круглого стола, была 
столь же позитивна и улыбчива, как и 
в самом его начале, отметив качество 
подбора фильмов и позитивные впе-
чатления от солнечного Забайкалья.

Рассказывая о том, что представ-
ляет собой кинематограф Казахстана, 
она отметила, что население страны 
составляет 16 млн. человек, и идея по-
следнего времени – выйти на россий-
ский рынок.

«До этого мы попытались выйти 
на американский, с фильмом «Ко-
чевник», – рассказала она. – Но не 
получилось. Поэтому стратегия по-
менялась. Киностудия «Казахфильм» 
сняла совместные фильмы «Ирония 
любви», «Возвращение в А», «Реальная 
любовь», но в России они практиче-
ски не прокатывались. Оказалось, что 
это кино никому не нужно, и оно не 
окупилось. Притихли казахи, прокаты-
вают своё кино только в Казахстане. 
Может, стремиться в Россию – это 
утопическая идея, абстрактная мысль, 
но всё-таки, мы считаем, что это по-
тенциально большой рынок и большие 
возможности. К сожалению, из про-
катчиков, мне кажется, никто этим за-
ниматься не будет. Система настрое-
на на то, чтобы быстро зарабатывать 
деньги». 

О «региональности» или «региона-
лизме» Гульнара Абикеева говорила 
отдельно. Нюансы можно проследить 
на примере организации кинофестива-
лей. 

«Жизнь показывает, что отнюдь не 
всегда ты можешь отнести себя только 
к одному региону, – заметила гостья 
из Казахстана. – Я занимаюсь кино-
фестивалем «Евразия», объединившим 
пять стран Центральной Азии: Казах-
стан, Кыргызстан, Таджикистан, Тур-
кмению и Узбекистан. Ему уже 10 лет. 

Сначала он имел статус международно-
го. В 2009 году встал вопрос, чтоб от-
казаться от этого статуса, где Европа, 
Азия и СНГ, и оставить региональный, 
чтоб было больше толку… Подумали 
ещё и решили, что только Центральной 
Азии мало, решили назвать «Централь-
ная Азия и тюркское кино», тогда в фе-
стиваль логично вошли Азербайджан, 
Турция и российские регионы, где про-
живают тюркские народы и снимается 
кино – это Башкортостан и Татарстан. 
На то время такого кино было немного, 
но оно было. Ну а если иметь в виду, 
что тюркские народы – это и якуты, и 
алтайцы, и хакасы, то это ещё большие 
масштабы. Но, как показывает время, 
концепция кинофестиваля «Евразия» 
до сих пор не установилась, потому 
что много разных мнений. Вот, в этом 
году намечается концепция «Шёлко-
вый путь». Что это? От Китая до Ита-
лии? То есть всё это вещи достаточно 
произвольные – с кем хотим, с тем и 
объединяемся».

Отмечая, что принципы региона-
лизма соблюдаются сегодня далеко не 
на всех фестивалях, киновед отметила, 
что наблюдала их на кинофестивале в 
Чебоксарах, где пытаются объединить 
регионы, в Казань, где фестиваль про-
ходит под эгидой мусульманского кино, 
в Якутске, который собирает тюрско-
монгольское кино. Присутствовало ре-
гиональное кино и на Забайкальском 
кинофестивале: картины представили 
Бурятия, Внутренняя Монголия, Яку-
тия...
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ЗАБАЙКАЛЬе:  
ПорА 
ПереСТУПИТЬ  
черТУ

Незаинтересованных в зале не было, 
и отведённые на работу круглого стола 
часы пролетели как минуты. Активно 
высказывались творческие забайкаль-
цы, сразу же занявшие места за сто-
лом. В числе зрителей, расположив-
шихся в отдалении, было неожиданно 
увидеть гостью из Германии, пусть и 
нашу землячку.

«Я очень недоволен нашей Читой, – 
заметил забайкальский писатель Алек-
сандр Гордеев, член Союза писателей 
СССР, а потом России. – Встречаюсь 
с людьми, которые находятся на под-
ступах к тому, чтобы снимать фильмы, 
но никак не могут эту черту пересту-
пить. У нас чего-то ждут – вот кто-то 
придёт, даст деньги, а действовать на 
свой риск никто не решается. А может 
быть, стоит обратить внимание на то, 
что Якутия и Бурятия – национальные 
образования и пример яркого самосо-
знания, а мы, русские, привыкли ждать, 
что кто-то придёт и чего-то даст?!.. А 
местного, гуранского самосознания у 
нас почему-то не возникает... 

Хочу выразить благодарность орга-
низаторам круглого стола. Если в про-
шлый раз читинцев учили снимать на 
телефоны, то сейчас разговор пошёл 

по иному руслу. У нас есть свои осо-
бенности и темы, над которыми нуж-
но задуматься. В Чите нет драматургов, 
никто этим не занимается. Долгие годы 
в драматическом театре на местных 
авторов внимания не обращали, а ведь 
это тоже о многом говорит!».

Между тем, забайкальская темати-
ка, в первую очередь, документальная, 
очень интересует Европу. Для многих 
неожиданностью стал рассказ режис-
сёра, уроженки Краснокаменска, про-
живающей в Берлине Ольга Делан.

«Я снимаю фильмы в Забайкалье 
о Забайкалье, а показываю их в Ев-
ропе, – рассказала она. – Премьера 
первого фильма «Конечная станция 
Краснокаменск. Свидание с Родиной» 
состоялась два года назад в Берлине. К 
документальным фильмам о Сибири в 
Европе интерес огромный, потому что 
для европейцев Сибирь – это Архипе-
лаг Гулаг, вечная мерзлота, ассоциации 
понятные… Сейчас я работаю над вто-
рым фильмом. Его рабочее название 
«Ступай-ка, Ольга, домой, или любовь 
по-сибирски». Мы подписали договор 
с французским телеканалом, есть ин-
терес Эстонии и Чехии, надеюсь, что 
подключится Москва, и тем самым мы 
дополним наш бюджет. Зимой съёмки 
планируется завершить. В Забайка-
лье же интерес к такому кино гораз-
до меньше. Я пыталась показать здесь 
свой первый фильм, в Краснокаменске 
его отклонили, сейчас договариваюсь 
с Минкультуры, чтобы показать его в 
Чите. Если всё получится, то пригла-
шаю всех в сентябре в «Бригантину». 

Фото Анастасии БУЛДЫГЕРОВОЙ
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мАрИя ВЫрУПАеВА 

СДеЛАТЬ  Время  
чУТЬ-чУТЬ  ЛУчШе

Как забайкальское землячество будет помогать погорельцам, почему кинофестиваль снова не 
побывал в Краснокаменске и стоит ли переезжать из Читы? – это лишь некоторые вопросы, которые 
забайкальские журналисты задали организаторам и участникам кинофестиваля на пресс-конференции 
перед самым его открытием. 
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По словам организаторов, фести-
вальные мероприятия охватят не мень-
ше 20 тысяч человек – по крайней 
мере, именно столько забайкальцев по-
сетили его встречи в предыдущем году, 
и нынче планку инициаторы меропри-
ятия снижать не собираются. 

Программный директор фестиваля 
Мария Безенкова рассказала, что кон-
курсы в этом году не просто разведены 
по кинотеатрам, а разделены по целе-
вой аудитории: если «Новый взгляд» – 
программа для детей и подростков, то 
в основную конкурсную программу 
вошли фильмы, пусть и не все пре-
мьерные, но такие, которые в Чите по-
казаны не были. «Я председатель жюри 
справедливый, но собираюсь всем под-
суживать, потому что кино снимать 
очень тяжело», – так презентовала 
себя известный режиссёр, сценарист, 
продюсер Алла Сурикова. Она же, за-
метив, что в Чите находится впервые, 
сообщила: «Всегда приятно осваивать 
новые земли, после того, как их пару 
веков назад освоили казаки».

А вот её коллега по жюри Лариса 
Голубкина рассказала, что в Чите она 
уже была много лет назад, и сохрани-
ла целый «багаж воспоминаний». «Мне 
хотелось приехать в Читу: где-то здесь 
очень вкусную уху делали из какой-то 
белой рыбы, и мне казалось, что это 
самая вкусная уха в мире!» – поде-
лилась актриса. Открытой и заинте-
ресованной была Гульнара Абикеева, 
киновед и кинокритик из Казахстана, 
немного отстранённым и немногослов-
ным – актёр, режиссёр, сценарист Ан-
дрей Соколов.

Большинство вопросов журнали-
сты, конечно же, адресовали первым 
лицам – президенту кинофестиваля 
Александру Михайлову и председате-
лю оргкомитета Виктору Шкулёву.

Вопрос номер один – как оргко-
митет фестиваля может помочь Забай-
калью, пострадавшему от природных 
пожаров? Виктор Шкулёв рассказал, 
что Забайкальское землячество уже 
запустило всероссийскую акцию по 
поддержке наших погорельцев, и сей-
час активно занимается продвижени-
ем этой идеи. «Создан специальный 
фонд, – заметил Виктор Шкулёв, – и 
любой желающий в любое время су-
ток может перевести деньги. Для этого 

на номер 7715 нужно отправить смс-
сообщение «Чита», а затем, после про-
бела, указать цифру своего пожертво-
вания. Это может быть от 10 рублей 
до 15 тысяч. Мы рассчитываем прово-
дить эту акцию не один месяц. Наде-
емся поднять и телевидение, например, 
1 канал. Первые взносы наши земля-
ки, проживающие в Москве, далеко не 
бедные люди, уже сделали».

В стране в этом году не самая про-
стая экономическая ситуация, – на-
помнила, между тем, журналистка 
телекомпании «Альтес». – Насколько 
сложно было организовать нынешний 
кинофестиваль? – Очень сложно, – 
ответили организаторы. – В стране 
кризис, это ощущается и по тому, как 
строится бюджет Забайкальского края, 
ведь кинофестиваль мы проводим в ко-
операции с регионом. Хотя основные 
средства – это вклад спонсоров, – 
подчеркнули они. И хоть именно из-за 
финансовых сложностей, когда кто-то 
из спонсоров сократил размер своего 
участия, а кто-то и вообще отказался, 
программа была ужата до 4 дней, но 
общий бюджет мероприятия остался 
на уровне прошлого года. Более того, 
декорации были изготовлены в Мо-
скве, это тоже требовало определён-
ных расходов. 

Когда же фестиваль побывает в 
Краснокаменске? – следующий во-
прос от журналистов. Отвечая на него, 
Виктор Шкулёв заметил, что это «про-
блема, которую мы, как организаторы, 
не смогли решить с правительством За-
байкальского края. Но Краснокаменск 
у нас в планах, будем над этим рабо-
тать».

Не обошлось и без неоднозначных 
вопросов, касающихся уже не кинотем, 
а жизни региона. «Хороших новостей 
у нас очень мало или нет их вообще, – 
заметила журналистка «Экстры». – То 
у нас детей собаки едят, то лес горит 
страшно, и дышим неизвестно чем, и 
ракета – нет бы в степи упасть, она 
на нас норовит… И газ мимо нас, и 
мамочки выходят к администрации 
детских пособий добиваться, и вете-
раны – льгот… Скажите честно, есть 
ли у нас будущее? Может быть, нам 
всем уже пора отсюда уехать?». – «Не 
чувствую, что обладаю достаточной 
компетенцией делать прогнозы, но мне 
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кажется, что с точки зрения логики, у 
края будущее есть, – первым на во-
прос отвечал Виктор Шкулёв. – По-
нятно, что край не может оставаться 
в том состоянии, в котором он был в 
советское время, но и в непонятном 
состоянии времени сегодняшнего он 
тоже не может оставаться. Я думаю, 
что то, что сегодня происходит, нужно 
пережить, и появится баланс. Мне, ко-
нечно, легче смотреть с оптимизмом на 
Забайкалье, но я знаю многих людей, 
которым здесь жить комфортно. Боль-
шая часть моего класса, например, жи-
вёт здесь, никуда не собирается пере-
езжать. События мы создаём сами. И 
все проблемы и кризисы начинаются в 
наших головах». 

В свою очередь, Александр Михай-
лов заметил, что только культура спо-
собна что-то сделать в воссоединении, 
процветании и возрождении родного 
края, и процитировал философа Ива-
на Ильина: «Никогда не жалуйтесь на 
время, в котором вы живёте, ибо вы 
рождены, чтобы это время сделать 
чуть-чуть лучше». И Забайкальский 
Международный кинофестиваль, кото-

рый, несмотря ни на что, проходит в 
регионе уже в пятый раз, это попытка 
их, этих людей, отвечавших на наши 
вопросы, сделать хоть чуть-чуть лучше 
то время, в котором все мы с вами жи-
вём.
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